

En la capital.	4.50 pías.	trimestre
fuera de la capital.	5 id.	id.
Ultramar en oro.	25 id.	sextimestre
id. un año en oro.	25 id.	id.
Extranjero.	7.50 id.	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª, 1.ª

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y repitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, miércoles 24 de Febrero de 1892.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.617.

## SECCION OFICIAL.

**GACETA del 21.—Presidencia.**—Real decreto decidiendo á favor de la administración una competencia suscitada entre el Gobernador de Badajoz y el Juez de instrucción de Herrera del Duque.

**Hacienda.**—Real decreto dictando órdenes respecto á la introducción de azúcares procedentes de las islas Canarias.

**Gracia y Justicia.**—Real decreto nombrando á D. Joaquín Beneyto y Pérez Magistrado de la Audiencia territorial de Manila.

## Política Europea.

Madrid 21 Febrero de 1892.

**SUMARIO:** De como me doy un bombo.—Un poco de administración.—Un jubilaro.—Noticias de interior.—Arcaísmos.—Córdoba.—Fiestas.—Política extranjera.—Grecia.—Alemania.—Francia.—Italia.—América.

Se irán Vdes. convenciendo de que yo que yo no tenga brillantes dotes de escritor, por lo menos conozco mi país y tengo práctica.

En el delirio de las economías todos han sido á gritar, que es preciso hacerlas y hacerlos pronto, y hacer muchas, y apenas si tocan las Audiencias ó las clases pasivas de Ultramar, se arma un espantoso clamoreo, porque como he dicho muchas veces, todos quieren que las economías se realicen *en cabeza ajena*, y ni este Gobierno ni ningún Gobierno, mientras el país continúe enamorado del presupuesto, podrán ni ahora ni nunca hacer que el de España sea una verdad.

Todos los Gobiernos españoles, más que á gobernar, tienen que dedicarse á no caer, y á defenderse de la cruda guerra que se les hace desde el día siguiente; para esto tienen que apoyarse en los Diputados, los Diputados tienen que apoyarse en los caciques, y estos viven directa ó indirectamente del presupuesto. En cuanto no pueden disponer de él, ya en forma de subvención al ferrocarril económico, colocación del niño ó del sobrino, conversión del ochenta por ciento de propios en títulos al portador, suministro de las medicinas á la beneficencia si el cacique es farmacéutico, corta del monte, aprovechamiento del salto de agua ó cualquiera de las otras diversas formas que en España hay para vivir del presupuesto, en el acto el Diputado pierde su influencia en el distrito, y para no perderla, es el esclavo de todas las ambiciones bastardas.

No es pues el Gobierno, ni este Gobierno, ni los demás Gobiernos los que tienen la culpa del estado de las cosas, es el país, donde todos hablan de descentralización y mal de los empleados, y donde todos quieren un destinito, aunque sea de dos pesetas.

Yo también he sido Diputado, porque en España lo hemos sido todos; mandé al distrito un nombramiento de estancadero, varios estafeteros, peones camineros, y otros síntomas de mi poderío, y recuerdo que recibí una carta de cierto elector en que

## JOB.

¡Ahí le teneis en forma de contribuyente! Ahí le teneis víctima de todas las desdichas, de todas las gabelas, de todas las inclemencias, de todas las calamidades, de todos los desdenes gubernamentales, de toda la avaricia administrativa.

Ahí le teneis rasgando su manto, trasquilando su cabellera, postrándose sumiso ante el poder que le anonada, y diciendo en la angusta tristeza de su martirio:—¡Desnudo salí del dominio de los tirios y desnudo tornaré al seno de los troyanos! ¡Jehová dió y la política y el fisco quitaron! ¡Benditos sean los gobiernos que así me dejan en el arroyo!

Nunca mejor que ahora puede parodiarse aquel santo pasaje bíblico, en que se

me decía, que había visto que yo era persona de influencia y que él no quería destituirme ninguno, pero que me rogaba que le sacase una jubilación.

No había sido empleado nunca.

Cuando de esta manera se persigue el presupuesto, no es fácil que el país quiera economías.

Hemos quedado en que la política preocupa poco, y por consecuencia puedo decir á Vdes. que despues de la pregunta del Duque de la Rosa y de la escandalera de las Audiencias y del proyecto de clases pasivas, no pasa nada que sea digno de contarse.

Que si Silvela es disidente, que si Gamazo quiere soplarle á Sagasta la jefatura, que Cos-Gayón va á ir al Tribunal Supremo, que Concha Castañeda pasará á Gracia y Justicia y Villaverde entrará en Hacienda. Bueno, puede suceder todo esto, ó no suceder, y despues de todo á nadie le importa nada, por más que los corresponsales de periódicos manden telegramas que ellos creen de sensación, y publiquen *interviews* que á nadie le interesan tampoco.

Afortunadamente, lo repito, fuera de la gente que bulle, grita y vive del presupuesto, la política, al país que trabaja, cada día le importa menos. Todo aquello de los discursos, de sensación, de definir actitudes y de interpelaciones y preguntas, resulta un arcaísmo. Un discurso retórico sobre política, es recibido en el país, como lo sería en el Salon de Conferencias Soler, Mendez ó Julio Vargas, vestidos con peluquin y chupa.

No es solo la política, es Madrid el que cada día interesa menos á las provincias, que van desarrollando su riqueza, su industria y sus elementos de trabajo, con absoluta independencia de la Capital. Por que claro es que yo no pretendo ser el único que tenga buen sentido, y que lo mismo que creo yo, creen muchos que trabajan y que se ocupan de hacer marchar á su país.

Córdoba, una de las provincias andaluzas, que tiene una agricultura más rica y una industria más poderosa, está haciendo grandes preparativos para su feria, que tiene mucha importancia pecuaria y que ha de desarrollar los elementos comerciales de aquella riquísima comarca.

Una importante comisión Cordobesa ha venido á Madrid, no ha pedir destinos ni subvenciones, sino elementos de trabajo y facilidades para que su feria, que es la fiesta de la labor, resulte animada y provechosa. Esta comisión ha entregado un título de hijo adoptivo de Córdoba al Exministro señor Isasa, que es uno—el título no el Ministro—de los trabajos de caligrafía más hermosos que he visto nunca.

Bien merece su autor D. Manuel Alfaro y Vazquez, que se le considere como un artista distinguido.

La recepción en Palacio ha sido brillantísima, el baile de la Sociedad de Escritores apologetiza grandiosamente la virtud de la paciencia.

Había un pueblo agrícola, industrial y mercantil en la tierra de los héroes y de los toros, y este pueblo era honrado, trabajador, temeroso de la ley y apartado del egoísmo.

Y su hacienda eran las pingües cosechas de sus campos fértiles, los productos de sus fábricas y de su laboriosidad, el fruto de sus operaciones comerciales emprendidas por la buena fé y la constancia.

Con el iban sus hijos y hacían sus recolecciones y sus balances, y bendecían á Dios por sus bondades y beneficios.

Y un día vinieron los ministros de todos los partidos á presentarse delante de sus respectivos Jehová, los presidentes de todos los Gabinetes habidos y por haber, en-

res y Artistas, muy animado; la *reprisse* de Crítico incipiente, un nuevo éxito; Thermidor contando las representaciones por llenos; la Comedia también muy concurrida; los teatros por funciones, rebosando gente, de manera que el que no se divierte será porque no quiera. El tiempo es esplendido, y el Carnaval promete ser animadísimo. El aspecto público de Madrid, es el de un pueblo dichoso; todos tienen cara de propietarios, y el que tiene un duro en el bolsillo está dispuesto á gastarse dos.

Y vamos á la política Extranjera.

Entre los Griegos—no crean ustedes que voy á hacer un discurso sábio á lo Fabié—en la propia Grecia, en el Pireo—frase digna de Menendez Pelayo—ha habido gravísimos desórdenes. Una cuestión religiosa entre Griegos y Protestantes, ha producido un verdadero motin.

En Alemania, la cuestión social vuelve á preocupar mucho la atención: se han hecho muchas prisiones, y la ley de instrucción primaria puede dar lugar á nuevos disturbios.

En Francia se han calmado los ánimos, los ánimos parlamentarios. El Ministro del interior y los partidarios de Baulanger, por ahora, no volverán á las manos. En Italia, donde las manifestaciones socialistas iban tomando mucha importancia, se vá restableciendo el orden material, y de aquella célebre unión Franco-Rusa que han dado por hecha tantos corresponsales, no hay nada por ahora.

De las Repúblicas Hispano Americanas, tengo pocas noticias. La Argentina no mejora en sus condiciones; las cuestiones de Chile con los Estados Unidos, no se ven claras, y sería de desear que nuestras hermanas de América se ocupasen un poco más del Centenario de Colon.

Yo quisiera tener muchas noticias nuevas é interesantes que comunicar á ustedes, pero no las hay, y no me decido á inventarlas, por más que tratándose de dar noticias sea esto muy conveniente, por que cuando se dá una noticia falsa, resultan dos, una cuando se dá, y otra cuando se rectifica.

De V. afmo. S. S.

Garci-Fernandez.

## Cortes.

Madrid 22.—En la sesión del Senado, despues de haber jurado el cargo de senador el señor Navarro Rodrigo, el ministro de Ultramar, vestido de gran uniforme, ha leído un proyecto de ley disponiendo la recogida de los billetes de guerra emitidos por el Banco Español de la isla de Cuba, menores de cinco pesos, y otro suspendiendo el pago de los cupones de la Deuda de Cuba emitidos antes del mes de septiembre de 1886.

El ministro de la Guerra, contestando á una pregunta del señor Romero Giron, ha declarado que dentro del cupo de 45.000 hombres para el actual reemplazo del ejér-

tre los cuales llegó también la entidad Ministerio de Hacienda.

Y dijo á éste Jehová:—¿De donde vienen?

Y respondiendo la Hacienda, dijo:—De rodear la tierra española y de andar por ella.

Y el ministro se reía satánicamente, chupándose los dedos de gusto al recordar la fertilidad y la riqueza del país que habían visto sus ojos.

Y Jehová díjole:—¿No has considerado á mi siervo Job, es decir, á ese pueblo honradote y leal, que no hay otro en la tierra que le gane á oír, ver, callar y ser el pagano?

Y contestó el génio de las alcabalas:—¿Se tiene acaso de balde? ¿No les has rodeado de abundancia y no has dado bendi-

ción se incluyen los redimidos á metálico, y ha ofrecido publicar una disposición aclaratoria en dicho sentido.

El señor Bermudez Reina ha esplanado una interpelación sobre la inversión de los 12 millones de pesetas por el ministerio de la Guerra, pronunciando un violento discurso contra el general Azcárraga.

El ministro de la Guerra se ha defendido de los cargos imputados y ha declarado que quiere que el servicio obligatorio sea una verdad.

Despues de terminado este debate se ha entrado en la orden del día, habiendo sido aprobados varios dictámenes y se ha levantado la sesión.

Se ha leído una enmienda del señor San Pedro al proyecto de clases pasivas de Ultramar. La comisión la ha aceptado, sustituyendo la enmienda al artículo primero del proyecto.

Se ha leído otra suscrita por los diputados cubanos pidiendo la revisión de los expedientes. La ha apoyado el señor Alvarez Prida, y despues de discutida, ha sido desechada en votación nominal por 113 votos contra 49. Han votado contra la enmienda los diputados militares de todos los partidos.

Se ha suspendido este debate y se ha levantado la sesión.

## Estudios gramaticales.

Uso de los dos puntos.

Cuando acabado perfectamente un período, se añade una máxima ó sentencia corta que es como consecuencia, deducción, aviso, secuela, confirmación, resumen ú observación de lo anteriormente expuesto, se pondrán dos puntos entre la cláusula completa, esta proposición se puede llamar *lacinia*, ó bien antes de las oraciones que entrañan un pensamiento sentencioso deducido de lo que se lleva dicho, lo cual sucede muy amenudo ante las epifonemas ó reflexiones profundas acompañadas de exclamación, que suelen ponerse despues de narrada, descrita ó aprobada una cosa.

*Ejemplos:* Asdrúbal, cuñado de Aníbal, fundó á Cartagena; y cuando se preparaba á nuevas empresas, fué bárbaramente asesinado por un esclavo: *funesto destino de los grandes hombres.*

Todos los títulos de dignidad, nobleza y grandeza, empleos honoríficos ó cargos relevantes que desempeña el individuo; todos los galones, entorchados, cruces, medallas, condecoraciones, veneras ó insignias que traen pendientes del pecho los caballeros de las órdenes militares; todas las glorias, los afanes, los goces y las ilusiones del hombre, se encierran al fin en una recóndita, solitaria y estrecha huesa ó sepultura: *triste condición humana!*

El que perdona generosamente un agravio, obra como hombre de loables y magnánimos sentimientos; el que vuelve bien por mal, imita á Jesucristo: *dichoso quien corresponde de esta manera tan laudable*

ción al trabajo de sus manos? Extiende la tuya y toca á todo lo que tiene, agóbiate con tributos, llenale de socialinas, y ya verás lo que es bueno y como revienta y estalla como un triquitraque.

Y dijo Jehová el presidente á su ministro el de las cargas contributivas:

—Hé aquí todo lo que tiene está en tu mano; anda, despáchate á tu gusto, dízmale su producción y quédate, si puedes, con el resto.

Y aconteció que cayó sobre las cosechas y los productos del pobre pueblo trabajador una nube de recaudadores omnígenos que exigían los impuestos directos, los indirectos, los de distintas denominaciones y familias, creados en las forjas y altos hornos administrativos, y dejaron á los contribuyentes en camisa, apremiéndoles

y meritoria!

El blasfemo, ente despreciable y aborrecible mirado bajo cualquier aspecto, es un volcán del averno en continua erupción, insulta injustamente á Dios, escandaliza públicamente al prójimo, se rebela contra su Criador y labra su perdición temporal sempiterna: *el que no pone freno en su lengua viperina y mordaz es indigno de rozarse ó coligarse ni siquiera con los mortales superficialmente educados.*

María Nadal Soler de Pujadas.

## Noticias locales y generales

Dadas las condiciones especiales del francés León Fabre prendido en Figueras, y el interés del gobierno de la vecina nación en que se le entregue pronto, hoy debe ser trasladado á su nación acompañado del Jefe de policía que vino siguiéndole la pista. El tal mozo se conoce que tiene una historia criminal espantosa á pesar de ser tan jóven, y el último crimen que cometió, fué el asesinato de dos señoras y por cierto que ocurrió uno de esos errores judiciales tan frecuentes por desgracia en los tribunales franceses.

A consecuencia de esos asesinatos, fueron reducidos á prisión León Fabre y otros dos vecinos de la población; qué resultaría de las diligencias, que el tribunal dejó en completa libertad á Fabre y se quedó con los otros dos infelices que más tarde, y cuando Fabre estaba ya fuera de Francia, fueron puestos en libertad probando su inocencia, dedicándose la policía á buscar el fugitivo sin decir nada á nadie interin se tramitaba y aprobaba el expediente de extradición el cual, terminado, ha dado por resultado lo que todos sabemos.

—Una grata noticia llenó de júbilo á la clase obrera de la comarca de Manresa el 19 del actual, y fué que la importante Asociación de fabricantes ha ofrecido á los numerosos obreros que trabajan á sus órdenes, que en caso de enfermedad seguirán disfrutando de sus salarios y recibirán además gratuitamente la asistencia médica.

En vista de tan digna actitud, los obreros han nombrado comisiones con objeto de dar las gracias á los patronos.

—Se está terminando la construcción de la baranda ó pretil que el cuerpo de obras públicas viene levantando en la calle del Carmen para impedir desgracias en el río, cuya mejora es plausible en alto grado.

—Recientemente han fallecido en Aguilas (provincia de Murcia), María Monsarrate Alcaraz, de ciento doce años; María Méndez Sánchez, de ciento uno; Catalina Flores González, de ciento seis; Manuel Cusillas Andreu, de noventa y dos, y en la actualidad existe, en la calle Ancha de aquel pueblo, Francisco Fernández, de ciento nueve.

—Hemos sabido dos buenas noticias que afectan á la familia de nuestro amigo don Francisco de Semir, dignísimo Interventor de Hacienda, y son; que la niña que tanto ha sufrido á consecuencia de sus múltiples y peligrosas enfermedades, continúa en Malgrat en su convalecencia, que hubiera sido más rápida, si el *dengue* no la hubiera cojido en dicho pueblo en el estado de debilidad en que se encontraba, y la de que la esposa de nuestro amigo ha dado á luz sin novedad alguna un nuevo vástago el cual, así como su madre, si-

embragándoles hasta la fé de bautismo y la papilla de la infancia.

Y el corazón de esas víctimas de la política y de los gobiernos latía tristemente y en silencio, pagando cuanto tenía y llorando cuando le subastaban el hogar y el terruño, y no diciendo esta boca es mía al peregrinar arruinado por el desierto de su desesperación.

Y cuando solitario y empobrecido miraba sus tesoros y sus desvelos perdidos para siempre entre la voracidad de los recaudadores inclementes, sus lábios respetaban el nombre de los que á tal estado le redujeron, pero se lamentaban como el patriarca de la tierra de Hus, diciendo amargamente:

—Perezca el día en que yo nací y la noche en que se dijo que las paneras estaban llenas, repletas las bodegas y bien surti-

guen bien, por lo cual les felicitamos.

—El buque *Masjestic*, que llegó á Nueva York el 28 de Enero, procedente de Queenstown, llevó la navegación más borrascosa y difícil que jamás ha hecho.

Desde que zarpó hasta que fondeó, no disfrutó de un solo momento de tranquilidad y calma, habiendo tenido que luchar con el mar encrespado, con un viento furioso, con nieves y ciubascos constantes.

A pesar de tantos y tan duros contratiempos, el *Masjestic* desafió y venció á todos los elementos contra él conjurados, sin haber experimentado avería alguna, si bien al llegar á puerto se ha visto que se había mojado parte del equipaje de los pasajeros y como unos 200 sacos de cartas y periódicos, á consecuencia, parece, de la rotura del vidrio de un tragaluz, ocasionada por un golpe de mar.

En los sacos que se han averiado iban 5.000 cartas para Nueva York, 10.000 para otras localidades y gran número de periódicos.

—Por motivos muy justos por cierto, ha sido destituido el Somatén de Orriols y no sabemos que podrá ocurrir en dicho pueblo, cuando sabemos que el señor Gobernador civil ha decidido no expedir licencia, ni de caza siquiera, á vecino alguno de dicho pueblo, sin antes asegurarse de las condiciones personales de los solicitantes.

—Hermann Zeitung, ese sastre de Viena que ha logrado hacerse célebre por su manía de viajar metido en una maleta, ha llegado hace unos días á la ciudad de Cristianía metido en su famosa maleta.

El buque que lo ha trasportado allí procedía de Amberes, y la maleta que encerraba á Zeitung ha permanecido sobre cubierta, con otros bultos de equipaje, durante cuatro días y cuatro noches.

Este vienés va á dar tres y raya al más escéntrico inglés.

—Desde cuando los Alcaldes tienen facultades para conceder uso de armas? Hacemos esta pregunta, porque nos consta de modo casi seguro, que el Alcalde de San Gregorio ha autorizado al alguacil y á tres ó cuatro vecinos más del pueblo, que son los que forman la guardia negra del célebre cojo ó sea del Secretario del Ayuntamiento que es, según algunos vecinos de San Gregorio, el cacique más irritante y antiestético de todo el país.

Sería bueno que el señor Gobernador averiguara si lo de las licencias es cierto, y apretara los tornillos á esos caciques y á esos monterillas.

—Dice un colega andaluz, que según ha resultado de la autopsia practicada en Jerez al reo Claro Clavo, que como saben nuestros lectores falleció en la cárcel de aquella ciudad la misma mañana que ejecutaron á sus compañeros de prisión, el citado Caro falleció á consecuencia de ne-mosis paralítica, producida por una pasión de ánimo deprimente.

—Ha sido nombrado Juez de Fon Sagrada (Galicia) el Secretario de la Audiencia de lo criminal de Figueras D. Zoilo Rodríguez, para cuyo nuevo destino saldrá dentro de breves días. Sea enhorabuena.

—Nuestro colega figuerense *El Orden*, publica unas efemérides federales que no han de hacer gracia seguramente á *La Concentración* de la misma ciudad, que tiene empeño en hacer creer á cuántos lo leen, que la república federal es la panacea que

das las fábricas.

Sea aquel día sombrío, y Dios no cuide de él desde arriba ni claridad sobre él resplandezca.

Aféenlo tinieblas y sombras de bancarrota: repose sobre él nublado y lo haga horrible como ealiginoso día.

Ocupe el desbarajuste aquella hacienda que me dejó con el traje del primer hombre. ¡Oh, si fueran las arcas de mis exactores tan tristes que no viniera sobre ellas caucion alguna!

¡Maldiganlas los que maldicen el día, los que se aprestan para levantar su llanto!

Oscurezcanse las estrellas de su alba y de sus espadas; espere la luz y no la vean los párpados de su mañana.

¿Por qué no he muerto de pena en el alma, ya que me han dejado dolorido y zar-

cura todos los males y afecciones llamadas nacionales.

—En la reunión general que el próximo pasado domingo debieron verificar los cazadores valencianos, se habrá discutido el proyecto de las reformas que han de introducirse en la actual ley de caza, el cual será remitido muy pronto á Madrid. Este proyecto, redactado por la ponencia de la Comisión mixta nombrada en la primera junta, es muy elogiado por los aficionados á la fiesta cinegética, según un colega de la hermosa ciudad de las flores dice.

—Una pobre mujer sin juicio que pupulaba por las calles de Figueras produciendo escenas poco edificantes, ha sido trasladada al pueblo de su naturaleza que es Vilamalla y, según dicen, aquel Ayuntamiento instruirá el expediente para ingresarla en nuestro manicomio provincial.

—Ha muerto en Lebrija el hijo del desgraciado Lebrijano, hermoso niño de dos años que, por su robuztez, llamó la atención en Jerez cuando fué á despedirse de su desdichado padre.

—La Principal de correos de esta provincia, ha acudido al Gobernador civil con el fin de que obligue al Alcalde de Quart á que el servicio del ramo lo preste aquel Cartero Municipal con la regularidad debida, porque apesar del oficio de dicha autoridad, un vecino de dicho pueblo á quien aquel Cartero ha puesto la proa, sigue formulando quejas por seguir siendo víctima del capricho de aquel prohombre, porque ese Cartero debe ser un prohombre por la impunidad con que obra y el apoyo con que cuenta de parte de la autoridad local.

No sabemos por qué, se nos figura que ese buen hombre se las tendrá que ver con los tribunales si no cambia de bisesto.

—En breve se publicará una Real orden del ministro de Fomento, declarando los sueldos legales que han de disfrutar los maestros de las escuelas públicas de toda España.

Dios los pille confesados.

A los Maestros, porque lo que son los sueldos hace tiempo se declararon en huelga para muchos de ellos.

—Han sido vendidas en Londres algunas botellas de vino de Madera, procedentes de la bodega particular de Napoleón III, á razón de 80 francos botella.

Pagar es.

—Han fallecido en La Bisbal el rico propietario D. Miguel de Salamó y de Niubó y D.<sup>a</sup> Modesta Bou, y en Barcelona el que fué ilustre abogado D. José María Galí y Vancell, hermano del actual Director del tranvía del Bajo Ampurdán, D. Joaquín.

A las respectivas familias damos el pésame.

—En Guardamar (Murcia) se ha cometido un crimen por cuestión de amores.

Un jóven de diez y ocho años solicitaba sostener relaciones con una niña de trece, para lo que se atrevió á dirigirse al padre de ella; pero viendo que éste le hizo la natural observación de que su hija era muy jóven para pensar en novios, le esperó por la noche y le disparó un tiro que le dejó herido de muerte.

El autor de este crimen no ha podido ser capturado todavía.

—Con arreglo al veredicto del Jurado, el tribunal de derecho de la Audiencia de

riento el cuerpo con la ruina de mis trajes?

Ahora yaciera yo y reposara y durmiera, y entonces gozase con los reyes y con los consejeros de la tierra, que edifican para sí los desiertos, ó con los príncipes que poseían el oro y que henchían sus casas de plata.

¿Por qué no fué escondido como aborto, como los pequeñuelos que nunca vieron la luz?

Allí los impíos dejan de perturbar; allí descansan los de cansadas fuerzas.

Allí reposan los cautivos; no oyen la voz del exactor.

Pues antes que mi pan viene mi suspiro, y mis gemidos y lágrimas como aguas.

El temor que me espantaba me ha venido y háme acontecido lo que temía.

Figueras ha impuesto ocho años y un día de presidio al jóven que, por cuestiones en el juego, de una puñalada mató á un compañero suyo en Torroella de Montgrí, de cuyo hecho algo dijimos, si nó mucho, á nuestros lectores.

—La Sociedad *Minas de Bagur y Pals*, ha pedido la propiedad de quince pertenencias de una mina de hierro con el nombre de *Jesusa* del término de Pals.

—Los suministros hechos por los pueblos de la provincia á las tropas y guardia civil transeuntes por los mismos durante el pasado Enero, se satisfarán á razón de 0'26 pesetas la ración de pan, 0'93 la de cebada, 0'40 la de paja, 0'05 el kilogramo de leña, 0'10 el de carbon y 1'11 el litro de aceite.

—Dicen de Murcia, que durante la primera quincena del mes corriente ha disminuido considerablemente el *trancazo*, pero en cambio se han reproducido las afecciones catarrales del aparato respiratorio, presentando en algunos casos caracteres verdaderamente alarmantes.

La *difteria* continúa en el mismo estado que la quincena anterior, pero con tendencia á disminuirse, sobre todo por ciertos partidos rurales.

La mortalidad ha descendido.

—Con motivo del expediente que se instruyó cuando el desfalco que tuvo lugar en la caja de la Administración Subalterna de Hacienda de Santa Coloma de Farnés, la Dirección General de contribuciones indirectas ha declarado; que es partida de alcance la cantidad de diez y ocho mil cuatrocientas diez pesetas veinte céntimos, que fueron las desfalcadas; que dicha cantidad devenga el interés anual del 6 por % desde el día 30 de Septiembre de 1889 hasta el en que se verifique el reintegro; que al pago de dicha suma son responsables por mitad, D. José Manuel España, Administrador Subalterno de Hacienda de Santa Coloma de Farnés, y don Joaquín Castañeira, Interventor de la misma dependencia de la provincia.

En vista de este fallo, la Delegación de Hacienda ha concedido un plazo de cinco días á los señores España y Castañeira para las reclamaciones que crean procedentes.

—La Cámara de Comercio de Sevilla ha puesto en conocimiento del comercio de aquella plaza, que desde el día 1 de Junio del presente año, las aduanas de la República del Ecuador cobrarán el 10 por 100 de recargo sobre los derechos de importación.

Los certificados de origen de las mercancías que desde esta provincia se remitan á dicha República, deben ir necesariamente autorizados por el Consulado del Ecuador en aquella plaza.

—Un mes se concede á los propietarios de fincas urbanas de esta ciudad, para ofrecer una con destino á correos y telégrafos, las cuales deben tener habitaciones independientes para los jefes de correos y telégrafos y almacenes para material telegráfico.

## Remitido.

Sr. Director de LA LUCHA.

Gerona 20 de Febrero de 1892.

Muy señor nuestro: Los suscritos Agentes de negocios, le agradeceremos se sirva

No he tenido pan, no me asegure y vínome turbación.»

Tal es el cuadro que ofrecen los contribuyentes en esta patria esquilmada y llena de luto, á pesar de los redentores que por todas partes predicán su salvación.

Como Job en el destierro, el país productor ve arrebatado el fruto de sus sudores y huidas sus riquezas tras las exigentes imposiciones que merman y debilitan sus esperanzas y realidades.

En vano clama, en vano pide protección y amparo; los de arriba se hacen sordos, y esos redentores se olvidan de tan decantados programas cuando roza su labio la miel enloquecedora del turrón.

¡Maldita ambición que así destruye las grandes iniciativas y envilece á los que lloran en las ergástulas de la miseria!

disponer la inserción en el periódico de su digna dirección, de las siguientes líneas, dándole para ello anticipadas gracias sus alcamos. y S. S. q. b. s. m.,—Teodoro Palau.—Francisco Quintana.—J. Gumbau Serra.—Joaquín Solanllonch.—Pedro Grahit.—Alejandro Pons.

En el número 321 del periódico *El Independiente* de esta capital correspondiente al día 19 del actual, hemos visto inserta una carta, en la cual se consignan palabras poco correctas contra D. Emilio Baraybar, Administrador de Contribuciones de esta provincia.

No pretendemos juzgar los actos que en la misma se citan, ni queremos inmiscuirnos en asuntos que no nos competen; pero sí queremos hacer público la sorpresa que nos causó la lectura del remitido, ya que conocemos al señor Baraybar, no solo en el servicio administrativo, si que también en el particular, y en todos ellos ha estado con nosotros muy atento, recibiéndonos en su despacho con toda amabilidad y guardándonos todas aquellas consideraciones que requieren el honroso cargo que ejerce.

**EL MIRAR DE LAS ESTRELLAS.**

El gran telescopio de 40 pulgadas que se construye actualmente para el Observatorio que ha de erigirse en el pico Wilson, en California, constituirá una de las grandes curiosidades de la Exposición de Chicago.

El objetivo, en el que trabaja asiduamente el célebre Clark, de Boston, tendrá un diámetro que sobrepujará en cuatro pulgadas al del Observatorio de Lick, el mayor que hasta ahora existe en el globo.

Esta inmensa lente costará 300.000 pesetas. El telescopio completo con su montura exigirá un gasto de 650.000 y el Observatorio con su cúpula 150.000.

Se trata, pues, de un millón de pesetas para la instalación del nuevo establecimiento astronómico que se proponen edificar los americanos, que de día en día van ocupando, con mejor derecho que nadie, el primer puesto en cuanto se refiere a la ciencia celeste.

**Agricultura con dinamita.**

Un procedimiento rápido y de buenos resultados se utiliza en algunas regiones de la América del Sur para labor de las tierras.

Valiéndose de la dinamita como explosivo y de la electricidad como excitador de explosión, se consigue disgregar el subsuelo, más fácil y completamente que empleando el trabajo ordinario de arado.

Se da principio a la tarea abriendo, en toda la superficie del suelo, agujeros de unos tres pies de profundidad, espaciados de cinco pies, haciendo un total de 1.600 por hectárea.

En cada uno se coloca una cantidad del explosivo equivalente al cuarto de un cartucho pequeño de dinamita, a la que se añade una onza próximamente de pólvora; y todos ellos se comunican entre sí por medio de hilos, de manera que la explosión tiene lugar simultáneamente, observándose, al verificarla, un movimiento de tierras, que se traduce por una elevación de dos a tres pies en el terreno, algunos trozos del cual son lanzados a la altura de una construcción ordinaria.

La disgregación alcanza a 30 pulgadas, contadas en todos sentidos, en el sitio de la explosión; y, a juzgar por lo que leemos, parece ser de tan prácticos resultados, que no duraríamos en hacer extensivo el procedimiento a desmontes de gran extensión, sobre todo si no era muy conveniente, por razones de economía, la mano de obra.

**El oro del mundo.**

Por los datos de los documentos oficiales de los diferentes países, dedúcese que anualmente se recogen 166.255 kilogramos de oro, que representan un valor de 549.500.000 francos.

Los Estados Unidos son los que más producen, 49.917 kilog.; Australia, 36.000; Rusia, 33.000; la China, 13.000; Africa del Sur, 7.000; Nueva Zelanda, 6.000; Chile y Colombia, cada uno 2.000; Hungría, 1.800; La Guayana, 1.700.

Según Mr. Haytter, el oro recogido en las colonias australianas desde 1851, en que se descubrió la primera mina, hasta 1886, ha sido 81.024.307 onzas, ó sean 8.201.820.515 francos.

Según Mr. Day, se han recogido en los Estados Unidos desde 1804, 1.776.855.670 dollars, ó sean 9.239 millones de francos.

Dichos señores evalúan en 25.000 millones de francos el valor del oro que se encuentra actualmente en circulación en todo el mundo, ya bajo forma de moneda ó de lingotes varios.

Hasta aquí el extracto de las estadísticas: ahora dos palabras nuestras.

Puesto que 25.000 millones de francos pesan aproximadamente ocho millones de kilogramos, es decir, ocho mil toneladas, asignándole al oro una densidad media de 18 (el de la Siberia, que es muy pesado, tiene 19,1 y el de Australia, California y Senegal, que es más ligero, tiene diecisiete y pico), dividiendo el peso por la densidad obtendremos para *volúmen* del oro total del mundo la cifra de 444 metros cúbicos.

**Los efectos del café.**

El café debe a la cafeína sus propiedades estimulantes y refrescantes, pero también contiene azúcar, grasa, ácidos, caseína, madera y fibra. Con su uso se aumenta considerablemente la acción del pulso y se disminuye la de la piel. Disminuye la cantidad de sangre enviada a los órganos del cuerpo, dilata las venas y contrae las capilares evitando así el desgaste de los tejidos. Es para la mente un estimulante poderoso y con frecuencia al abuso.

Si se toma con exceso, produce una debilidad normal y también indigestión, ácida de estómago, irascibilidad, nerviosidad y otros males. Por desgracia hay muchos aficionados al café para quienes esta bebida es lo mismo que el vino para el borracho.

Usándolo con medida es muy saludable, y en algunos casos, una medicina excelente. En la fiebre tifoidea su acción es con frecuencia muy pronta y decisiva. Se aconseja en los primeros períodos de la enfermedad antes que se declaren complicaciones locales. El café hace desaparecer el estupor y es un antídoto para muchas clases de veneno; también es muy útil para curar el asma espasmódica, la tos ferina y hasta para el cólera.

Es excelente como preventivo, contra las enfermedades contagiosas y epidémicas. En distritos infestados de malaria y de fiebres han podido vivir y disfrutar de salud muchas personas con solo tomar en la mañana una taza de café caliente antes de salir a la calle.

**Movimiento de población.**

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

- Día 21.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 3.  
Muertos.—Margarita Dach, 2 1/2 años.—Vicente Mansió, 71 años.—Teresa Gases, 2 1/2 años.
- Día 22.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0.  
Muertos.—Francisca Batlle, 6 meses.—Silvestre Marseló, 60 años.—Aborto una niña.
- Día 23.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 0.  
Muertos.—María Sagrera, 3 meses.—María Pons, 60 años.—Juana Romero, 23.—Alfonso Pannou, 37 años.—José Alabau, 40 años.—Margarita Llorá, 46 años.—Teresa Turro, 16 años.—Modesto Romaguera, 70 años.

Matas.

**Boletín religioso.**

SANTOS DE HOY  
S. Matias, ap., S. Modesto ob. y sta. Primitiva, mr.  
CUARENTA HORAS  
Están en la Iglesia de San Pedro,

**TELÉGRAMAS.**

Madrid, 22.—Aumentan las inundaciones en Andalucía, la mayoría de los ríos siguen creciendo y los temporales son generales.

Las acciones del Banco de España han subido once enteros.

Telégramas de Puente Genil recibidos esta tarde dicen que sigue la crecida del Genil inundando varias casas. Las autoridades han mandado auxilios y refuerzos de guardia civil para proteger a las familias amenazadas. Se ha ordenado a las autoridades de otros pueblos que tomen precauciones.

Igualmente, las noticias que comunica el telégrafo del gobernador civil de Jaén dicen que en el pueblo de Villanueva de la Reina el Guadalquivir lleva seis metros de crecida, reinando la consternación entre el vecindario. El alcalde ha hecho desalojar las casas inmediatas al río. Se teme además el hundimiento de los muros y terreras, habiéndose adoptado todo género de medidas para evitar desgracias.

Esta mañana el general Terreros se ha tirado desde el balcón de su domicilio a la calle, causándose una leve herida. El general padece hace tiempo una enfermedad del cerebro.

Los agentes de Bolsa estudian un proyecto para liquidar diariamente las operaciones a plazo.

Reina un gran temporal de lluvias en Madrid.

Del anuario militar de 1892 que acaba de publicarse resulta que durante doce meses se han amortizado 350 plazas de oficiales de todas graduaciones, representando una economía de 840.000 pesetas anuales.

Siguen predominando grandes temporales en Andalucía.

Sofía.—Hoy ha empezado la vista del proceso instruido contra las señoras Karaveloff, Orackakoff y otras, acerca de haber enviado una memoria dirigida a provocar una intervención extranjera. La señora Karaveloff ha confesado que había firmado dicha memoria.

Paris 22.—Viena.—Cinco mil obreros sin trabajo se han presentado en manifestación pacífica frente a la Casa del Ayuntamiento. Se han hecho algunas prisiones.

El tribunal ha absuelto a Mme. Karaveloff y otras acusadas.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

**EMULSION SCOTT DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de cal y de Sosa.**

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio más racional perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRÓNICAS, AFECCIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

de Escocia, y conspiraba con sus vasallos para sacarla de su calabozo y para devolverle un trono con su corazón. Isabel descubre el misterio de estos amores, rompe la trama, manda prender al duque de Norfolk, y le hace condenar á que le corten la cabeza sobre un cadalso levantado en la torre de Londres. El duque, acompañado de sus amigos, á quienes estaba permitido entonces hacer la corte al moribundo, se adelanta altivamente hacia el lugar del suplicio. Llegado al pié del cadalso, tiene sed y pide de beber: «Una mujer anciana y tapada que le había seguido llorosa, dice la historia, presentó una copa que el duque reconoció al momento. Era su propia copa, la de sus antepasados; y aquella mujer, previsora y atenta hasta la muerte, era su nodriza, la criada de sus castillos. Vertió cerveza en la copa, y el moribundo remojó sus labios. Cuando devolvió la copa vacía á la pobre mujer, ella cojió y besó llorando la mano de su amo. ¡Qué Dios te bendiga, la dijo el duque, y que mis hijos te veneren á causa de lo que has hecho! Luego, sintiendo que se enternecía en la hora en que el hombre tiene necesidad de su

»fuerza, subió rápidamente las gradas del cadalso apoyado sobre el brazo del dean de San Pablo.»

La antigüedad no tiene nada tan natural y nada tan tierno como aquella copa reconocida en la hora en que se deja todo sobre la tierra, y aquella mano de criada tendida hácia su señor al pié del cadalso.

IV.

Genoveva parecía tener treinta y cinco ó cuarenta años en aquella época. La edad no era fácil leerse sobre aquellas facciones gastadas por la fatiga. Se conocía que la miseria había soplado allí desde muy temprano, como la brisa que hiela una planta en la primavera y que la deja mas bien languidecer que vivir en el resto de la estación. Era alta, pero algo cargada de espaldas; el pecho muy undido y muy hondo por la actitud habitual de una mujer que cose desde por la mañana hasta la noche. Sus brazos eran flacos; sus dedos largo y afilados; aunque sus manos fuesen de una blancura y una limpieza perfecta, la

Esta voz reposaba y enternecía á la vez; yo no he oído jamás otra semejante sino en las cabañas del Valais al preguntar en otro tiempo mi camino, ó pedir leche á las ancianas de las montañas. Las pasiones y las continuas chismografías de las ciudades dan un acento duro y ronco á la voz de las mujeres: la soledad y la serenidad de las montañas la vuelven suave como un suspiro, acentuado como un sentimiento, sonora y timbrada como una campana lejana al través de los bosques. Tal era la voz de Genoveva. Mientras que yo leía en el jardín sin que ella me viera, no me cansaba de oirla hablar con sus gallinas ó cantar á media voz haciendo media junto á la ventana para distraer á los pájaros que la respondían.

V.

Al cabo de ocho ó diez días se había acostumbrado de tal modo á mi presencia en la casa, que ya no le causaba el menor embarazo. Ella sabía que yo había sido el amigo mas querido de su amo, y reproducía naturalmen-

## Servicios de la Compañía



## trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio a Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15, para Puerto-Rico, Costa-firme y Colón.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Tanchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 10 de enero, de 1890 y de Manila cada 4 mártes a partir del 7 de enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz a partir del 1.º de enero de 1890.

Línea de Fernando Póo.—Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que dirigirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de P. a. acio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 10.—Santander; Srs. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

## SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, PORTOU y BOURBOUGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES.

Salió del puerto de Barcelona el día 11 de Agosto

EL VAPOR **ESPAGNE,**

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de ergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especeial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que ellos lijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la imprenta de este diario.

## ÚLTIMO ADELANTO EN FUMISTERÍA

Nuevas cocinas triple-económicas de plataforma portátil.

Estas nuevas cocinas que tanto éxito alcanzan en Madrid, son tan económicas y de tan fácil manejo, que puede adquirirlas la familia menos acomodada.

Con el uso del carbón de cok, de piedra ó euquina, se obtienen 300 horas de poderosa lumbre por menos de 4 pesetas de combustible.

Tamaño grande, con dos metros de tubería y accesorios, franco de embalaje en la estación de Madrid, cuestan 23 pesetas.—Tamaño pequeño 18.

Dirigirse, con letra de fácil cobro ó libranza del Giro Mútuo, a D. ANDRÉS BRASÉS, Atocha, núm. 62—MADRID.—C. M.

1204

## VERDADERA SOLUCIÓN DE ANTIPIRINA del D<sup>OR</sup> CLIN

Premiado por la Facultad de medicina de París. — Premio Montyon.

La Verdadera Solución de Antipirina del D<sup>OR</sup> Clin posee un acción poderosa para calmar los dolores en los casos de *Lumbagos, Torticolis, Neuralgias, Ciáticas, Menstruación difícil, Cólicos violentos y los Accesos de Gota y de Reumatismos.*

« Se puede considerar científicamente la Antipirina como el remedio más poderoso contra el dolor. » (Academia de Ciencias, Sesión de 18 de Abril de 1887.)

Dosis: Tómense cada día de 2 a 4 cucharadas de Verdadera Solución de Antipirina del D<sup>OR</sup> Clin.

NOTA.— Cápsulas de Antipirina del D<sup>OR</sup> Clin destinadas a las personas que no quieren tomar Solución. — CASA CLIN y C<sup>IA</sup>, EN PARÍS, Y LOS FARMACÉUTICOS.

## PASTILLAS PARA LA TOS DEL DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Así como las pastillas NIELK son de una eficacia segura contra las afecciones de la boca y de la garganta, estas PASTILLAS del Dr. KLEIN constituyen un remedio seguro para curar toda clase de TOS, ya sea de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc., etc. No contienen morfina, y por lo mismo están exentas de los inconvenientes que produce el uso de esta sustancia.—Venta, en las farmacias a 6 reales caja.—En Gerona, Dr. Garriga, Farmacia, Plateria, 29.—Depósito por mayor, Dr. KLEIN, Escudillers, 82, bajos, Barcelona.—Depósitos: Hijos de J. Vidal y Ribas; Sociedad Farmacéutica Española; V. Ferrer y C.ª y Uriach y C.ª

ENFERMEDADES DE LA BOCA.

## PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Krup, Ronquera, Fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta.

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables a las personas que hacen sufrir a su garganta un trabajo fatigoso especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar falsificaciones exijase en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española, G. Formiguera y C.ª, Barcelona, impreso en tinta roja.—Al por menor, farmacias de Ameller, Vivas, Garriga y demás.

En la Imprenta de este diario se hacen trabajos de toda clase.

— 107 —

negro, como ojos que han velado y llorando mucho. Su color era de un azul pálido sin ninguna brillantéz: dejábanse mirar sin movimiento, como el agua a la sombra; veíase hasta el fondo, y no se encontraba mas que sencillez, sensibilidad y languidez. Aquellos bellos ojos de mujer de una raza fina y elevada, tenían un aire como fuera de su sitio en el cuadro de una fisonomía ya envejecida y gastada. Sus labios, un poco gruesos y deprimidos a los lados, estaban ligeramente plegados cuando los cerraba; pero así que se abrían, ora para hablar a sus pájaros, ora para saludar a las pobres mujeres de la aldea que pasaban llamándola bajo de su ventana, sus labios entreabiertos dejaban ver unos dientes blancos como los guijarros de la fuente, y una sonrisa en que la melancolía se confundía con la bondad.

Toda la espresion de aquella cara estaba en la boca, por la que su corazón parecía abrirse y derramarse por todas las facciones. El timbre de su voz revelaba aquella vibración interior de una fibra quebrantada por una perpétua emoción del corazón. Era una endecha de acentos que parecían siempre cantar hablando.

— 106 —

uña del tercer dedo de la mano derecha estaba cubierta a la estremidad por una mancha azulada, lo cual era debido a la seña del dedal de cobre que llevaba casi siempre y que había teñido aquella parte. Llevaba el traje de las aldeanas de aquellas montañas; unas gruesas sayas de lana azul ribeteadas de un galon de terciopelo amaranto; una toca blanca bordada de encajes que caían sobre sus mejillas, dejando apenas percibir la raíz de sus cabellos, recojidos sobre sus sienes y ocultos bajo su toca. Sus facciones, delicadas y enfermizas, no tenían ninguna coloración. Bajo su piel fina y trasparente no se veía ni enrojecer ni circular sangre alguna; las venitas azules que se ramificaban sobre sus sienes, estaban aplanadas como los canales en quienes la sávia algo agotada no tiene fuerza ya para hinchar la piel. Sus mejillas estaban apenas revestidas de una epidermis imperceptiblemente arrugada por el estremecimiento habitual de la piel en aquel aire de las nieves. Sus ojos, frangeados de largas pestañas negras, estaban anchamente hendidados, aunque muy ocultos bajo los párpados. Hallábanse bordados por debajo de un ribete

— 103 —

sal estraviado. Si la aristocracia antigua no lo había comprendido, es porque no tenía más que esclavos; si el feudalismo no lo comprendió, es porque no tenía más que siervos; y nosotros tenemos una domesticidad libre, es decir, servidores, hombres y mujeres inger-tados en el tronco de la familia por la habitación comun, por el afecto mútuo, por la fidelidad igual a veces con la de los hijos y las hijas; porque si hay lazos en la sangre, los hay casi tan fuertes en la llama del mismo hogar.

La domesticidad en la edad media dió las mismas pruebas de parentesco y de afecto a la familia que el viejo criado Eumeno dió, en Homero, al hijo de la casa, Ulises, al visitar sus hogares usurpados. Hay en la bella y patética historia de Maria Stuart por M. Dargad una relación de una criada ó nodriza, como se las llamaba entonces, que yo no he leído jamás sin bendecir y sin glorificar en mi corazón la domesticidad. Hélda aquí.

«El duque de Norfolk, pariente y heredero de la Reina Isabel, se enamoró de la Cleopatra moderna, de la prisionera de Holy-rood, de la bella é infortunada Maria Stuart, reina